

S.M./R. 70



# EL SCOUT

BOLETÍN DE LOS EXPLORADORES DE ESPAÑA EN MAHÓN

Redacción y Administración: PLAZA DE ESPAÑA, 32

Año II

MAHÓN, SETBRE. Y OCTUBRE 1930

NÚM. 22 y 23

## EDUCACIÓN



Cuando escribo mis frecuentes artículos para «La Vanguardia» de Barcelona, que es uno de los primeros periódicos de España, no siento más satisfacción ni más orgullo que en este momento en que trazo estas líneas para uno de los periodiquitos más modestos y de menos tirada de nuestra nación.

Es, sin duda, porque este pequeño periódico, para el que mis simpáticos Exploradores me piden un artículo, será todo lo modesto que queráis; pero para mí es muy grande y se puede poner dignamente al lado de los mejor reputados, por el hecho de ejercer el nobilísimo ministerio de la educación, que en mi concepto es una de las más altas y fecundas misiones que un hombre o una institución pueda asumir.

Ilustrar, instruir, es desde luego, una buena obra; pero esta obra es incompleta si no sirve para la práctica

del bien. Hasta es dañina, cuando el favorecido emplea sus conocimientos y su inteligencia en el ejercicio del mal.

Lo que da valor real a la instrucción y la hace útil para la humanidad es la educación, o sea la formación del carácter noble y los sentimientos honrados. Sin educación, el hombre de mejores aptitudes puede ser un malvado, un pervertido, un elemento pernicioso para la sociedad.

En cambio el hombre bien educado dignifica la especie; porque la educación no consiste solamente en la palabra urbana, en el ademán cortés, en la apariencia afable. La educación verdadera es la del alma, está más en el fondo de las acciones que en la forma de las palabras. ¡Cuántas veces son falsas las locuciones gratas y halagüeñas! Pero son leales las recriminaciones severas que proceden de una educación fundamental.

Las cosas al parecer más buenas pueden ser más malas si la educación no las encauza y dirige.

Mala es la ignorancia, pero peor es la petulancia que no sabe lo suficiente para discernir donde acaba el bien y donde empieza el mal.

Os pondré unos ejemplos: Nos compadecemos del hombre analfabeto porque padece de ceguera mental; pero más hemos de apiadarnos de quien sabiendo leer y escribir, en vez de usar de tales conocimientos para aprender ideas sanas y nociones útiles, se dedica a leer obras y periódicos que le extravían, le corrompen, le embrutece y le hacen descender de rango espiritual.

Bueno es el cinematógrafo cuando se aplica a ilustrarnos con la exhibición de bellos paisajes, de obras de arte, de sucesos históricos, de industrias, de ingeniosidades; pero es dañino cuando muestra vicios y corrupciones que poco a poco apagan el sentido moral de sus habituales y les relajan lamentablemente.

Todo es bueno o es malo según como el hombre lo emplea. El cuchillo que presta tan buenos servicios, la herramienta con que se trabaja y se gana el sustento, pueden ser arma homicida; y el veneno que mata, en dosis dispuestas por la ciencia puede ser medicamento que cure y salve al hombre que iba a morir.

¿Quién indica donde está el bueno y el mal uso de las cosas; lo que se

debe y lo que no se debe hacer, lo que conviene decir, lo que favorece a la humanidad o la perjudica, lo que es moral o inmoral? La fé en los principios de la religión, la íntima voz de la conciencia, el sentimiento de la dignidad y de la caballerosidad, el respeto al fuero ajeno, la voluntad de sobreponerse a las tentaciones groseras, el imperativo del deber, en una palabra: la educación, este freno potente contra todas las carreras locas, este timón que gobierna a pesar de las corrientes contrarias, esta luz que guía en las tinieblas, esta pantalla que evita nuestro deslumbramiento ante los focos cegadores con que los peligros de la existencia intentan apoderarse de nuestro albedrío.

El hombre ineducado es mil veces más repugnante que cualquier irracional; porque el racional viene obligado a ser superior a sus instintos animales. Dios le ha dado inteligencia y albedrío para que tenga libertad de conocimiento y libertad de elección. Si, disponiendo de estos elementos esenciales para la primacía de la especie, los olvida o los rechaza, no podrá llamar hermanos a sus semejantes ni éstos le tendrán por tal. Habrá descendido hasta los seres inferiores de la creación.

El ciudadano honrado ha de adquirir desde la infancia los viriles y nobles sentimientos que se hallan condensados en los mandamientos de la ley de Dios y en el código del Explo-

rador. Con estas normas bien sabidas y bien cumplidas, no temáis desfallecimiento. Lleváis en vuestro espíritu la mejor preparación, las más recias armas para ser invencibles: la

palabra de Dios, que es vuestro guía; la dignidad humana, que es vuestro escudo.

L. LAFUENTE VANRELL  
Vocal del Consejo Local  
de Exploradores de España.

---

## UN NUEVO CURSO

---

Después de algún tiempo de vacaciones, el escultismo mahonés vuelve a activarse en este mes, para exteriorizar su vida en las excursiones dominicales, los scouts mahoneses al empezar este nuevo curso lo queremos hacer con bríos, para poder luchar con ardor por nuestra altruística obra, a fin de atraer a ella nuevos miembros que sepan comprender la grandiosidad de su fin.

Para llevar a cabo esta obra de propagación, solo tenemos que dirigir nuestra voluntad por los senderos del verdadero deber escultista, para que seamos ejemplo viviente de buenos ciudadanos. siendo este el único medio de poder ostentar con verdadero honor nuestro simbólico uniforme que aunque de apariencia humilde ha sido el único que ha sabido equiparar e igualar bajo él a todas las clases sociales y a muchachos de todas las Razas y religiones convirtiendo en verdaderos hermanos a los que estaban alejados por el rango social o sus creencias, y estos vínculos fraternales que se adquieren en la vida Escultista, serán vínculos espirituales muy fe-

cundos que les unirán en la sociedad futura: y esta modelación de espíritu que se sabe dar en la educación Escultista, será la que en el porvenir nos hará aptos para sostener una próspera lucha con la vida.

En nuestras manos está el éxito de nuestra empresa de conseguir nuestro propósito, de hacer conocer cada día más y más los fines de nuestra inmortal obra, y cuyos inmediatos resultados serán la anexión de nuevos jóvenes dispuestos a invadir con su entusiasmo los dilatados ámbitos de la Universal Institución de los Scouts.

Y si en este curso que empezamos, seguimos paso a paso esta lucha en que proclamemos y propaguemos las características esenciales de la Asociación de LOS EXPLORADORES DE ESPAÑA (boy-scouts españoles), nuestro éxito será seguro, y nosotros también podremos estar orgullosos de haber podido laborar en la más perfecta obra de solidaridad Internacional.

GERARDO M.<sup>a</sup> CONFORTO  
Rover - Scout

## SECCIÓN OFICIAL

Para los efectos de reorganización de las patrullas que han de funcionar en el presente curso, la Jefatura de tropa ha designado como Guías a los Exploradores: don Miguel Florit de 4.<sup>a</sup> categoría para la Patrulla del Tigre; don Miguel Gorriás y don Luis Mir de 3.<sup>a</sup> categoría para las Patrullas de la Pantera y Cebra; don Adrián y don Juan Perchés, de 2.<sup>a</sup> categoría, en las del Reno y Aguíla; don Enrique Mir de 1.<sup>a</sup> categoría, en la del Lobo; en el Grupo de Lobatos, don Eusebio Lafuente, don Antonio López Acuña, don Bartolomé Orfila, don Antonio Carruana y don Ricardo Carreras.

Cumplidos los requisitos necesarios y habiendo demostrado su suficiente aptitud, durante el período de noviciado, el Jefe de tropa se ha servido nombrar con efectividad de Rovers-Scouts, a los Exploradores de 4.<sup>a</sup> categoría, don Gerardo M.<sup>a</sup> Conforto, don Gumersindo Carreras, don Fernando Carreras, don Santiago Gomila, don Julio Real, don Abelardo Taltavull y don Antonio Casasnovas, la ceremonia de investidura tendrá lugar el próximo día 19 de Octubre.

\* \* \*

Habiéndose acordado celebrar la inauguración del curso Escultista 1930 a 1931, el próximo día 19 de Octubre, se desarrollará dicho acto bajo el si-

guiente programa: a las 7'45 se reunirán los Lobatos, Exploradores y Rovers en el local social, formando por categorías, una vez formada la Tropa se izará por 1.<sup>a</sup> vez la bandera en el local social, inaugurándose éste oficialmente. A las 8 misa en la Ermita de Nuestra Señora de Gracia, terminada la misa se dedicará el acostumbrado recuerdo a los Exploradores difuntos; seguidamente la Tropa se trasladará al Campamento de Llumesanas. A las 11 se dará una conferencia alusiva al acto inaugural.

A las 13 comida íntima con asistencia del Consejo en pleno. A las 15 lectura de la memoria del finido curso, procediéndose después con toda solemnidad a la investidura de los Nuevos Rovers - Scouts, imposición de Estrellas y celebración de los siguientes concurso: *Para lobatos*, de Semáforo de banderas, con una cantimplora de premio; y de saltos de altura sin pértiga, premio una cuerda de 10 metros; *Para Exploradores*, de Nudos y empalmes, premio un cubierto; Telegrafía Morse, con un cuchillo por premio; de Saltos de Altura con pértiga, premio una pértiga de 12 palmos; Saltos de anchura con pértiga y sin, con dos cantimploras por premio; de lanzamiento de lazo, premio un cinturón; de observación de objetos (Kim) (para lobatos y Ex-

ploradores) con un silbato, un vaso reglamentario y una cuerda por premios.

Terminados estos actos se procederá a imponer las recompensas últimamente concedidas por el Consejo Nacional. A las 18'30 se arriará la bandera y se emprenderá el regreso. A todos los actos quedan invitados los señores socios protectores, familias de Exploradores y público en general

\* \* \*

También por acuerdo del Consejo, el plan de excursiones este mes es el siguiente: Domingo día 5 excursión

preparatoria al Campamento de Llu-mesanas, día 12 seguirá la preparación del Campamento para el acto inaugural del curso, día 19 inauguración Oficial del curso en el Campamento, día 26 a Alcaufar Nou por distintos caminos.

\* \* \*

Durante el presente mes ha registrado esta tropa las siguientes altas: don Federico Cardona Sampol de Palos, don Esteban Anoragues Trepiana, don Juan Cardona Parpal, don Antonio Cardona y don Antonio Mercadal Fornaris. Total 5 altas, bajas 0.

## NOTAS DE ESCULTISMO

El Excmo. señor don Juan F. Taltavull presidente del Consejo local, ha recibido del vocal del Consejo Nacional, Excmo. señor Duque de Almenara Alta, un atento telegrama en el que con mucho pesar comunica, que debido al estado delicado de salud de su Excma. señora esposa, no podrá asistir al acto de inauguración del curso escultista, al que tantos deseos tenía de asistir, manifestando que no por ello olvidará en dicho día a los Exploradores mahoneses.

Nos conduce esta noticia, y en nombre del Consejo y de los Exploradores, deseamos a la Excma. Du-

quesa, un pronto y completo restablecimiento.

\* \* \*

### El escultismo en Mallorca

Tenemos noticias fidedignas de que en breve se reorganizarán en Palma de Mallorca los Exploradores de España, para cuyo fin, los organizadores de este movimiento, están fuertemente apoyados por las autoridades palmesanas, siendo muy probable de que en breve nuestra Tropa pase a Palma para asistir a la inauguración de la primera tropa mallorquina.

EL SCOUT, haciéndose reflejo del general sentir de los Exploradores menorquines, felicita a los organiza-

dores de esta propagación escultista en Palma deseándoles puedan llevar a feliz término sus aspiraciones de fomentar nuestra obra por las Baleares.

\* \* \*

### Traslado

El día 24 de Septiembre fué trasladado a la Tropa de Barcelona, nuestro apreciado camarada el explorador de 3.<sup>a</sup> categoría don Antonio Monjo Vidal, que pasa a Barcelona con el fin de empezar los estudios de Medicina. Es nuestro deseo, que tenga un feliz éxito en sus estudios y que a la vez pueda llevar una brillante actuación escultista con nuestros hermanos Barceloneses.

\* \* \*

### Biblioteca del Explorador

El día 10 de Octubre se abrirá en el local social la Biblioteca del Explorador fundada por los Rovers, esta Biblioteca que será circulante, estará abierta todos los días de seis y media a ocho y media de la tarde, previo el pago de una muy módica cuota se entregará a los scouts un talón con el

que podrán retener los libros durante ocho días; las cuotas se destinarán a la adquisición de nuevas obras. Actualmente cuenta con unos 50 volúmenes, cantidad que irá aumentando mensualmente.

Por la presente también se invita a todos los que quieran contribuir con la donación de algún libro, fomentando de este modo una obra de cultura en favor del escultismo.

\* \* \*

### Resumen de la labor de nuestra Tropa

Durante el año escultista 1929-1930 que finalizó el 30 de Septiembre la Tropa Mahonesa ha desarrollado la siguiente labor:

Excursiones ordinarias 29; id. extraordinarias, 1; id. nocturnas, 2; actos cívicos, 2; id. benéficos, 1; id. religiosos, 3; conferencias 20; reuniones de patrullas, 54; id. de Tropa. 4; visitas a poblaciones, 2; id. de otras tropas, 1; id. a otras tropas, 1; Total 120 actos; Excursiones suspendidas 4; kilómetros recorridos a pie 324; id. en auto, 137; Total 461 kilómetros en todo el curso.

INSTALACIONES

— PARA —

AGUA, GAS Y ELECTRICIDAD

**LORENZO CONFORTO**

PORTAL DE MAR, 16

# PRO PATRIA

Discurso para los Exploradores de Mahón, leído el día 21 de Abril por su autor,  
Don ANTONIO CURIESES.

(Continuación)

España tiene la obligación de mantener la unidad que se bautizó en Covadonga, que tuvo episodios como el de la batalla del Salado o como el de las Navas de Tolosa en que la Cruzada de todas las regiones españolas, agrupadas en torno del pendón de Castilla, tuvo por general a aquel rey que dirigiéndose a don Rodrigo en momentos de gran peligro para la causa española, le dijo: «Arzobispo, arzobispo, yo e vos aquí muramos»; al tiempo en que, desoyendo los consejos de los vasallos, se lanzaba seguido de los suyos contra las huestes africanas, destrozándolas en impetuoso avance; España tiene derecho indiscutible a esa unidad que se consagró con la toma de Granada para la que los dos monarcas españoles, unidos en matrimonio indisoluble, emplearon fuerzas de todas las regiones españolas, poniendo el epílogo a su titánica empresa, ciñendo en las sienes de su heredero la corona de los pueblos que habían unido para siempre su historia llena de ubérrimas grandezas. Y por esa unidad, por la independencia e integridad nacional trabajaron y lucharon juntos los españoles en la guerra de nuestra independencia contra las tropas napoleó-

nicas, y si en Madrid el dos de mayo se lanzó el viril grito de independencia, y si el Moncayo se conmovió presenciando la epopeya zaragozana, Gerona también se hizo inmortal, luchando con heroísmo inimitable, e inmortales se hicieron los somatenistas catalanes infligiendo en el Bruch la primera derrota al invasor, y con los somatenes el preclaro y benemérito somatenista Antonio Franch que, antes de perder la vida en aras de la independencia española, levantó y dirigió a los campesinos catalanes contra el invasor.

Del mismo modo que España necesita hoy esa cohesión estrechísima, el sacrificio de todos los españoles para resurgir de su decadencia, para trocar en actividad y grandeza la prostración injusta a que fué llevada por causas que no es oportuno analizar aquí. La importancia de España, la historia, su misma situación geográfica la confieren un derecho esencial, un puesto preeminente entre los países civilizados y la obligan a ejercitar ese derecho con la debida dignidad, y el preciso decoro.

Nuestra Patria, madre de los numerosos que hablan el divino lenguaje de Cervantes; libertadora de Europa

amenazada con el yugo musulmán; redentora del Viejo Continente sojuzgado por las águilas napoleónicas; situada en el confín de dos continentes; dominando las rutas marítimas de Asia, América, Oceanía... del mundo entero, puede y debe ser la nación hegemona que continúe su obra civilizadora a través de la historia. Más para civilizar hay que poseer una civilización superior y una potencialidad económica que España no tiene en la actualidad, pero que puede adquirir si sus hijos estudian y trabajan, a fin de explotar los ricos y escondidos tesoros de los yermos de sus campos y cerebros. A realizar esa transformación; al logro de finalidades tan hermosas debemos concurrir todos los españoles si es que no queremos que generaciones venideras abominen de nosotros, si es que no queremos empañar las legítimas glorias que enorgullecen a nuestra raza de mártires, de héroes, de sabios, de poetas de guerreros... que llevaron por doquier los naticos múltiples y deslumbrantes de nuestro pueblo generoso al que tanto debe la civilización salvada y propulsada por nuestros hombres cumbres, que, a la retaguardia de los invictos ejércitos españoles enseñaban los progresos de las ciencias, propagaban con el ejemplo las doctrinas del sublime mártir del Gólgota; sentían la verdadera democracia, practicaban la más pura democracia conocida en aquellos tiempos, en su inimitable obra colonizadora, fraternizando con los indígenas americanos, fundiéndose con ellos a pesar de su civilización inferior, para crear nuevas razas niveladas en la ley y en el corazón; difundían nuestro idioma oficial y elevaban el espíritu de la humanidad

con bellísimos lienzos e inspirados cantos de nuestros geniales artistas y con maravillosas obras científicas que hoy son básicas, por ejemplo, en las avanzadas concepciones del derecho internacional.

Ya sé que vuestros corazones están inflamados de amor patrio. Por la patria, exploradores mahoneses, por vuestra España, estáis dispuestos al sacrificio, pero sabed que no se hace patriasolamente con las armas; entended que la humanidad debe caminar siempre hacia la perfección, y en realidad camina, que el futuro no es el pasado y que las guerras son inhumanas, impropias de seres reflexivos y buenos. Las contiendas interhumanas debieran dirimirse en el terreno del derecho, pero ya dije antes que aún no está la humanidad lo suficientemente educada para someterse al arbitrio de la razón, y por eso, todo ciudadano español digno de tal nombre, debe estar dispuesto y preparado para la defensa de España, pero solo para la defensa y sin olvidar que la patria se engrandece, se dilata y se glorifica mejor que con carnicerías bárbaras, mediante el trabajo pacífico e inteligente de los ciudadanos. Ved, por tanto que, si tenéis el deber, que si tenemos el deber de defender la independencia e integridad nacional contra posibles agresores, tenemos también la obligación de trabajar pacíficamente, entrenándonos en la lucha honrada que más dignifica al hombre, y ese entrenamiento se adquiere desarrollando el vigor físico con la gimnasia, la inteligencia con el estudio y el pensamiento sereno y, la moral con la práctica del bien.

*(Concluirá en el próximo número)*